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时事观察G

毕振山

当地时间 4 月 22 日，英国议会两院通过

了与“卢旺达计划”有关的法案，英国首相苏

纳克称将在 10 至 12 周内开始向卢旺达遣送

非法移民。有分析人士指出，“卢旺达计划”

提出已有两年，在英国国内和国际上都面临

争议。尽管议会通过了相关法案，但最终计

划能否落实、对苏纳克的支持率有何影响都

还有待观察。

据报道，英国议会两院 22 日就《卢旺达

安全（庇护和移民）法案》展开了长达 8 小时

的辩论，直到午夜时分，议会上院才通过该法

案。根据该法案，英国政府将可以把一些非

法移民遣送到非洲国家卢旺达。

英国首相苏纳克 23日发表声明称，这项

法案的意义不仅是“向前迈出了一步”，也意

味着全球应对移民问题的“根本性变革”。

根据苏纳克的说法，第一批运送非法移

民到卢旺达的航班预计在 10至 12周内出发，

他拒绝透露航班搭载人数以及确切时间。苏

纳克还说，这样的航班今后要安排数次，这样

才能对移民偷渡船起到威慑作用。

自 2022年 4月“卢旺达计划”被首次提出

以来，两年时间内该计划始终饱受争议。

2022年 4月，为应对非法移民激增问题，

英国约翰逊政府与卢旺达方面达成协议，英

国将把抵达该国的一些非法移民遣送至卢旺

达，并向卢旺达提供安置资金。当年 6月，遣

送第一批偷渡者的飞机已经在伦敦机场准备

就绪，但欧洲人权法院裁定英方做法可能导

致“不可挽回的损害”，迫使英方在起飞前取

消了包机。

此后，“卢旺达计划”卷入漫长的法律程

序中。先是英国高等法院裁定该计划合法，

然后英国上诉法院在 2023年 6月又裁定该计

划不合法。英国政府上诉至最高法院后，最

高法院于 2023 年 11 月裁定“卢旺达计划”不

合法，认为非法移民被遣送到卢旺达后可能

会被直接或间接遣返回母国。

在此期间，来自保守党的特拉斯和苏纳

克先后担任英国首相，两人都支持“卢旺达计

划”。最高法院裁决后，苏纳克政府仍在采取

多种措施推动该计划。

2023年 12月，英国方面与卢旺达签署一

项新的移民事务协议，以继续推动“卢旺达计

划”落实。苏纳克政府还公布了一项紧急立

法草案，以确保卢旺达被视为移民抵达的“安

全第三国”。今年 1月，“卢旺达计划”相关法

案终于在英国议会下院获得通过。

有分析人士指出，虽然“卢旺达计划”已

经在议会闯关成功，但该计划未来落实仍面

临挑战。

保守党内部存在质疑该计划的声音，一

些议员认为该计划对非法移民仍然不够强

硬。英国工党则一直反对该计划，称该计划

“不人道”且“耗资巨大”，不能从根本上解决

非法移民问题。据英国政府先前估算，每遣

返一名非法偷渡者就需要花费 16.9 万英镑

（1 英镑约合人民币 9 元）。英国媒体报道

称，截至 2023 年年底，英国政府已经向卢旺

达方面支付了 2.4亿英镑。

“卢旺达计划”在国际上也遭到广泛质

疑。4 月 23 日，联合国难民署高级专员菲利

波·格兰迪和联合国人权事务高级专员沃

尔克·图尔克发表联合声明，要求英国采取

切 实 举 措 解 决 移 民 和 难 民 非 正 常 流 动 问

题，而不是通过“卢旺达计划”。格兰迪说，

英方此举违反《关于难民地位公约》。图尔

克则警告，英方做法“在全球开创危险先

例”。欧洲委员会人权专员迈克尔·奥弗莱

厄蒂也表示，英国政府“应避免根据‘卢旺

达计划’赶人”。

英国虽然退出了欧盟，但目前仍是欧洲

人权法院的一员。苏纳克曾在 4 月初表示，

如果欧洲人权法院继续阻止英国把非法移民

遣送到卢旺达，英国可能退出《欧洲人权公

约》。苏纳克 4月 22日再次确认，如果欧洲人

权法院试图阻止遣送移民的航班出境，英国

政府准备采取无视态度，“无论发生什么情

况，这些航班都会起飞”。

但是有英国媒体分析指出，只要英国仍

是欧洲人权法院一员，就可能会面临来自该

法院的法律诉讼。一些进入遣返名单的人也

可能会寻求法律途径避免被遣返，这些情况

都可能使英国政府的遣返计划增添变数。

分析人士指出，苏纳克之所以坚持推动

“卢旺达计划”，主要是因为英国的非法移民

问题日益严重。

据英国政府提供的数据，2023 年有近 3

万名非法移民乘船穿越英吉利海峡偷渡到英

国，仅次于 2022 年的 4.5 万人。为了收容难

民和寻求庇护者，英国政府在 2023年花费了

43亿英镑。今年以来，超过 6000人搭乘小船

抵达英国，比去年同期增加大约四分之一；至

少 15人在前往英国途中死亡，超过去年全年

遇难人数。

英国可能于今年下半年举行议会选举。

最近的民调显示，苏纳克所在保守党的支持

率大大落后于工党。在此情况下，苏纳克希

望在选民关注的非法移民问题上拿出“成

绩”，以提振支持率。然而，仅仅遣返几百名

偷渡者能否解决非法移民问题，英国政府如

何应对来自国内外的道德和法律压力，这些

都还是未知数，对选民的影响也无法评估。

而工党已经表示，一旦赢得大选，就将废除

“卢旺达计划”。

英国“卢旺达计划”前景几何

新华社记者 程帅朋

生逢乱世，读书意义几何？

“读书能帮助社会疗愈战争带来的创伤”

“书比食物还重要”“书是生命里的光”——这

是三位叙利亚爱书人的答案。

2011 年 ，叙 利 亚 内 战 爆 发 ，大 量 图 书

馆、出版社和书店毁于战火，无数书籍被焚

为灰烬。

律师阿拉·赛义德住在叙北部城市阿勒

颇，是一名历史爱好者。战火蔓延到阿勒颇

后，大量书籍被毁。赛义德痛心不已，便开始

着手从民众手中收集旧书、旧杂志、旧照片、

旧录音等。2015 年，赛义德发起“阿勒颇国

家档案”倡议。2018 年，他开始将收集到的

旧物进行数字化并上传到网络，希望为这座

饱受战火摧残的城市留下一些珍贵记忆。

如今，赛义德完成数字化的旧物包括 10
万余张照片、数百段录音和视频、数千本书籍

和文件。在以“阿勒颇国家档案”为名的社交

媒体账户上，人们能看到 19 世纪的报纸、20
世纪二三十年代的阿勒颇、战前繁荣的阿勒

颇老城市场，当然也有战后城市满目疮痍的

场景。

去年初，赛义德在阿勒颇市中心开了一

家实体书店，希望人们能近距离接触那些珍

贵的旧书。书店开业后，13 岁的伊斯梅尔常

常在橱窗前张望，之后开始借阅儿童读物。

伊斯梅尔辍学后原本在附近街道卖点百货。

赛义德于是让他在店内帮忙。在赛义德的帮

助下，伊斯梅尔已重回校园。

“在人们疲于谋生的时代，谈论阅读和文

化被认为是一种奢侈，但放弃阅读就意味着

放弃思想，意味着道德进一步滑向无知和无

望的深渊。”赛义德说，“阅读能够消除无知、

带来希望，帮助社会疗愈战争带来的创伤。”

近年来，叙政府通过举办书展、低价向市

场供应大量书籍等方式支持图书行业，一些

出版社、书店和爱书人也通过各种途径给读

者提供阅读的渠道，守护着战乱中的书香。

在大马士革市中心一间低矮陈旧的房屋

里，80 岁的店主巴希尔·贾卡斯在堆积如山

的书籍间腾挪，像介绍自家孩子一样向记者

讲解着书架上各类书籍。

语气轻快、眼睛发亮，贾卡斯的爱书之情

溢于言表。贾卡斯幼时没有受过良好教育，

却对书情有独钟，十几岁起便在家人的帮助

下在路边摆摊卖书，60多年与书为伴。

“一代人有一代人的阅读喜好。”贾卡斯

如数家珍般讲述着叙利亚人的读书变迁史，

“最开始，宗教书、历史书和文化书最受 50岁

以上男士的喜爱。之后，诗歌热兴起，叙利亚

诗人尼扎尔·卡巴尼和‘阿拉伯诗王’艾哈迈

德·邵基的诗集是 40岁男士的心头好。”

贾卡斯说，如今，买书读书的主力已变成

20 多岁的女士，小说更受欢迎，除了狄更斯、

雨果和陀思妥耶夫斯基的著作外，侦探小说、

恐怖小说最受欢迎。战争和经济危机影响了

人们的阅读偏好，“读者希望在小说幻化出的

世界里逃避残酷的现实”。

战争发生后，贾卡斯的书店生意大不如

前。动荡中，他位于大马士革南郊的图书仓

库毁于战火，大量书籍化为灰烬。贾卡斯索

性将另一处书店租出去，将市郊这处图书仓

库改成书店，兼做零售和批发，收入勉强能够

覆盖支出。

大半辈子读书卖书，书已经成为贾卡斯人

生的一部分。“书就是我的生命。”贾卡斯说。

一公里之外，72 岁的哈利勒·哈达德坐

在门可罗雀的书店内，脸上布满愁云。哈达

德在叙新闻部工作 32年，在图书发行负责人

的岗位上退休，2014 年来到朋友的这家书店

担任经理。

“内战爆发后的十几年里，叙利亚人的读

书条件出现恶化，人们读书的需求仍在，但不

断上涨的书价令人望而却步。”哈达德忧虑地

说，印书用的纸张、油墨和设备依赖进口，成

本不断上升，一些爱读书的人只得选择众筹

买书轮流阅读，或是从公共图书馆借阅。

书店醒目的位置摆放着诺贝尔文学奖得

主、埃及作家纳吉布·马哈福兹著名的“开罗

三部曲”，售价 11 万叙镑（约合 61 元人民

币）。对于普通叙利亚人来说，11万叙镑对应

的是 11公斤土豆、半公斤牛肉或半个月房租。

“读书不是人们的优先事项，可以延迟享

用，饿肚子却无法忍受。”哈达德表情凝重地

说，现在每天只有 5到 10名顾客上门，收入远

不够支付房租、水电和人工费用。

“既然是这种情况，没有考虑过闭店吗?”
记者问道。

一旁的同事接过话头：“对于一项坚持了

几十年、热爱了几十年的事业，店主怎么会轻

言放弃呢？”

哈达德语气坚定地说：“人们从阅读中学

到文学、数学、化学知识，书是生命中的光。”

初夏的大马士革，天气渐渐炎热。贾卡

斯的书店门前，他的孙子小巴希尔开始在路

边摆摊卖书。这名 20 多岁的年轻人已做好

准备，继续传递战火中的书香。

（据新华社大马士革电）

在战乱中守护书香
——叙利亚人的读书故事

新华社记者 陈汀 刘恺

在岩块滑落的轰隆巨响中，由中铁隧道

局承建的格鲁吉亚南北交通走廊科维谢提

至科比段公路古多里隧道的最后一米山体

23 日被掘进机掘穿。隧道贯通仪式现场响

起热烈的掌声和欢呼声……

古多里山位于大高加索山脉南麓、格鲁

吉亚北部，老盘山公路蜿蜒奇险，驾车翻山

需要约 1小时。该山区海拔高、冬季多雪、雪

崩频发，一年中约有 6 至 7 个月交通受限，甚

至经常发生交通中断，最长超过 20 天，给山

区人民生活和交通运输造成极大不便。

2019年 7月，古多里居民发现，山里来了

一批挖隧道的中国人，他们热火朝天地投入

工程建设。一段段中格友情由此在这偏远

的山区扎下根。

现年 62岁的玛克瓦拉·齐克劳里就住在

隧道南口的小山坡上。“我有很多亲戚和朋

友住在山的那边，但我很少有机会去看望他

们，主要是因为路途不便。”她说，古多里隧

道通车后，她去山那边拜访久违的亲朋好友

的心愿变得很容易实现。

“以后去城里看病、购物、上学也会很方

便，这让我们当地百姓感到非常安心。”齐克

劳里脸上露出满意的笑容，“感谢中国人为

我们打通幸福路！”

齐克劳里说，自从有了中国隧道项目，

村里很多人都在项目上找到了工作。她在

食堂做帮厨，学做中国菜，还经常做一些当

地传统包子和奶酪饼，中国朋友都爱吃。她

说，隧道开通会带动当地经济发展、带来更

多游客，到时候她打算在家开个饭店，把拿

手饭菜分享给更多人。

伊利亚·科列利和女友迪亚娜·兹马纳

什维利曾在中国工作生活。他们加入中铁

隧道局南北交通走廊隧道项目已经 3 年多，

承担项目翻译工作。

“幸福感爆棚。我感觉到自己被需要，感

觉到自己的价值。”兹马纳什维利这样谈起自

己的工作，“我与中国同事就像家人一样。”

科列利认为，他在与中国同事的相处过

程中学到很多东西，不仅提升了汉语水平，

还学到工程和管理相关知识，以及中国人的

吃苦耐劳精神，这对于今后的工作大有裨

益。未来，他打算和女友继续到中国发展。

中铁隧道局格鲁吉亚南北公路隧道项

目经理岑道勇介绍说，古多里山区地质条件

复杂，施工环境恶劣，技术要求高，但项目人

员克服施工过程中二氧化碳突涌、长距离反

坡排水、土层侵入等困难，提前两个月高质

量完成工期。“项目通车后，路段车程从 1 小

时缩短至 20分钟，可帮助当地百姓解决北部

山区冬季交通中断问题。”

中铁隧道局格鲁吉亚南北公路隧道项

目生产经理王小东说，本次隧道工程建设的

最大亮点是采用了全球最大直径全断面硬

岩掘进机“高加索号”。该掘进机完全采用

中国设计、中国标准，由中方独立制造。掘

进机直径 15.08 米，全长 182 米，总重量 3900

吨，最大推力 2.26万吨，总功率 9900千瓦。

“格方员工看到这个世界一流水准的

‘中国重器’，十分钦佩中国技术和创新发展

水平，都想来‘高加索号’上工作。我们中方

员工会带几个格鲁吉亚徒弟，希望对他们的

职业成长有所帮助。”王小东说。

在古多里隧道贯通仪式现场还有一位

特殊的观众——格鲁吉亚总理科巴希泽。

他出席仪式后接受新华社记者采访时对中

方高质量完成项目表示赞赏，并强调这一项

目在加强格鲁吉亚互联互通方面发挥了重

要作用。

“格鲁吉亚与中国的友谊与合作至关重

要。”科巴希泽说。

（新华社第比利斯 4月 24日电）

“感谢中国人为我们打通幸福路”
——中企助力格鲁吉亚山区“天堑变通途”

新华社记者 单玮怡

“汽车发展的未来在中国，如果带着保护主义措施面向未

来，就会铸成大错。”德国权威汽车经济学专家、波鸿汽车研究

院院长费迪南德·杜登赫费尔日前接受新华社记者专访时说。

杜登赫费尔告诉记者，中国对全球汽车工业的重要性与

日俱增。欧盟方面如果对中国电动汽车实施贸易保护主义措

施，将给德国汽车工业带来极大风险，使其无法从中国市场增

长潜力中获益以推动自身发展。

在杜登赫费尔看来，中国对全球汽车工业的重要意义在

于其在转型中的先驱作用。“在智能汽车领域，特别是自动驾

驶出租车和智能驾驶舱方面，中国有着独特优势。”他说，中国

“走在自动驾驶技术发展前沿”，为驾乘人员提供了高度先进

的导航和信息娱乐功能，令人印象深刻。

在电动载人汽车领域，杜登赫费尔说，中国动力电池生产

商通过规模经济实现降本增效，“这是中国汽车制造商能够生

产高性价比电动汽车的原因之一”。他指出，美欧部分人士以

所谓中国“补贴”电动汽车为由进行调查，其论点站不住脚。

杜登赫费尔援引波鸿汽车研究院的研究说，2023年，中国

在全球汽车产业中的规模是欧盟的两倍以上，而且中国电动

汽车市场还远未饱和。这意味着中国市场将继续保持比欧洲

以及美国市场更快、更强劲的增长势头。“在电动汽车市场规

模上，中国的领先地位不可动摇。”

杜登赫费尔认为，越来越多德国企业之所以在华加强电

动载人汽车研发，是因为中国市场的蓬勃活力和发展潜力。

在即将开幕的2024北京国际汽车展览会上，德国车企大众、宝

马都将携新品亮相。

在对比了德国主要汽车品牌在欧盟、德国之外的欧盟

其他国家和中国市场的销量数据后，杜登赫费尔发现，德国

品牌在中国的汽车销量是其在德国之外欧盟其他国家销量

的两倍。他说，对华贸易合作对德国汽车工业及就业非常

重要。 （新华社法兰克福4月24日电）

“汽车发展的未来在中国”
——访德国汽车专家杜登赫费尔

新华社东京4月24日电 日本非营利组织代表 24日向日

本政府递交超过 18万民众的签名，呼吁政府和东京电力公司

立刻停止向海洋排放福岛第一核电站的核污染水。

非营利组织“原子能资料情报室”事务局长松久保肇当天

在 日 本 众 议 院 第 二 议 员 会 馆 向 经 济 产 业 省 代 表 递 交 了

184712位民众的签名。

这一签名活动由福岛县和平论坛、原子能资料情报室等

团体组织的“未来的海洋”项目于今年年初正式发起。发起方

之一、“禁止原子弹氢弹日本国民会议”事务局长谷雅志在 24
日递交签名的新闻发布会上说，排放核污染水对环境的影响

会持续数十年，正确的做法是首先停止向海洋排放。

谷雅志在接受新华社记者采访时表示，把来自发生过事

故的核电站的水排入大海，迄今没有任何地方如此处理过，其

危险性在未来会怎么样还不清楚。“这是第一次递交签名，我

们会持续签名活动，直到停止核污染水排海。”

日本众议院议员山崎诚在当天的发布会上说，东京电力

公司的多核素处理系统（ALPS）发生了多次事故，如工作人员

在清洗 ALPS 管道的过程中被废液溅到、排气口有含放射性

物质的水泄漏等。他认为，目前相关管理体制和推进的方法

存在很大问题，应该先停下来并再次仔细调查核污染水持续

排海对环境和渔业的影响等问题。

东京电力公司本月 19 日开始第五次向海洋排放福岛第

一核电站的核污染水。此次排放预计将持续至 5月 7日，共排

放约 7800吨核污染水。

24日上午核电站内停电，导致排放一度中断。停电原因

可能是核电站内的挖掘作业损伤电源线。在停电同一时间

段，从事挖掘作业的一名合作企业的员工因烧伤被紧急送往

医院。

日本超18万民众联名呼吁停止核污染水排海

中国展商闪耀汉诺威工博会
2024年德国汉诺威工业博览会于当地时间4月22日至26日

举办，吸引来自约 60个国家和地区的近 4000家参展商。工博会
官网显示，本届展会中国展商数量占三成，仅次于东道主德国。

▼当地时间 4月 22日，在德国汉诺威工博会上，一款新松工
业焊接机器人在进行演示。 新华社记者 任鹏飞 摄

▲这是当地时间4月22日在德国汉诺威工博会上拍摄的江苏太仓展区。 新华社记者 任鹏飞 摄

奥运五环标志亮相法国巴黎戴高乐机场

当地时间4月23日，法国体育部长卡斯特拉（中）和巴黎
奥组委主席托尼·埃斯坦盖（右）出席揭幕仪式。当日，奥运
五环标志揭幕仪式在法国巴黎戴高乐机场举行。

新华社发（朱利安·马蒂亚 摄）

加沙地带：损毁的古迹

这是当地时间 4月 23日在加沙地带南部城市汗尤尼斯
拍摄的因冲突遭到损毁的巴尔库克城堡。

巴尔库克城堡于14世纪马穆鲁克王朝时期建立，是加沙
地带具有标志性的古迹之一。

新华社发（里泽克·阿卜杜勒贾瓦德 摄）


